



ETAT DE FRIBOURG  
STAAT FREIBURG

Direction des institutions, de l'agriculture  
et des forêts DIAF  
Direktion der Institutionen und der Land-  
und Forstwirtschaft ILFD

Ruelle de Notre-Dame 2, Case postale, 1701 Fribourg

T +41 26 305 22 05, F +41 26 305 22 11

[www.fr.ch/diaf](http://www.fr.ch/diaf)

*Seules les paroles prononcées font foi !*

## **AG de Jardin Suisse**

20 février 2020

*Allocution de M. le Conseiller d'Etat Didier Castella, directeur IAF*

L'horticulture est un magnifique exemple du partenariat nécessaire entre l'homme et la nature.

Monsieur le Président,  
Madame la Présidente du Grand Conseil,  
Mesdames et Messieurs,

Ce n'est pas un hasard si la tradition associe le paradis et un jardin. L'homme sent bien la nécessité d'un lien fort avec les plantes qui l'entourent. Celles-ci lui offrent nourriture, abri, et surtout, une forme de calme et de sérénité de plus en plus précieuse dans notre société toujours plus en mouvement, toujours plus confrontée au stress et parfois au burn-out.

Les jardins reprennent progressivement leur place dans les centres urbains dont ils avaient été chassés depuis des décennies. L'habitant des villes prend conscience de la nécessité d'avoir un accès à la nature, de pouvoir s'y promener, de pouvoir apprécier la beauté de la nature et en période de canicule, de pouvoir bénéficier d'un coin d'ombre ou de fraîcheur contrastant avec la chaleur dégagée par le bitume. C'est dire l'importance de celles et ceux qui assurent la mise en place et l'entretien de cette flore si précieuse.

Sie wissen besser als alle anderen, dass sich die Natur nicht beherrschen lässt. Man muss sie verstehen, begleiten und sie manchmal unterstützen, damit sie sich zu ihrem und unserem Wohl entwickeln kann.

Comme vous le savez, l'Institut de Grangeneuve joue un rôle central dans la formation professionnelle initiale et supérieure dans les métiers de la terre et de la nature et dans le secteur de l'horticulture. Cette dernière est la 3ème filière en importance pour notre institut, après l'agriculture et le secteur laitier.

J'avais déjà relevé l'année dernière à quel point l'horticulture était importante pour Grangeneuve. C'est encore plus le cas aujourd'hui, avec les débuts de l'Ecole Supérieure horticole cette année que préside M. Curdy. Cette nouvelle filière permet de mettre le végétal au centre de la formation, tout en assurant une mise en pratique continue des compétences acquises. Cette combinaison de cours et d'activité en emploi est le cœur de notre précieux système de formation duale, qui nous est envié loin à la ronde.

Ce système enrichit grandement la formation, en assurant son adéquation avec les réalités du terrain, tout en contribuant aussi au succès de toutes les entreprises formatrices. J'aime dire qu'il s'agit là d'une splendide solution gagnant-gagnant.

Les entreprises bénéficient de jeunes en formation, motivés et intéressés, et en échange, ces derniers s'enrichissent de l'incalculable expérience de leurs prédécesseurs. Avoir ainsi une assise concrète est particulièrement important en horticulture, où les livres et les cours ne pourront jamais se passer du contact de la terre, de l'observation de la nature et de son développement toujours mystérieux.

C'est aussi dans cet esprit que l'ES horticole de Grangeneuve s'associera à la Haute école du paysage, d'ingénierie et d'architecture de Genève, pour concevoir ensemble les aménagements extérieurs de la nouvelle ferme-école en cours de construction sur le site du campus.

Die Eröffnung der HF für Gartenbau in Grangeneuve ist nicht die einzige Umwälzung im Bereich der Berufsbildung für Gärtnerinnen und Gärtner. Das neue Diplom, das direkt nach dem Fachausweis in Angriff genommen werden kann, ohne zuerst den Umweg über die Bauführung oder die Produktionsleitung zu gehen, ist ebenfalls neu in diesem Jahr. Wie für den Fachausweis wird auch diese Ausbildung in Modulen angeboten, um möglichst grosse Flexibilität zu gewährleisten.

Je ne peux pas terminer mon intervention sans vous adresser mes plus vifs remerciements. Votre association est un soutien essentiel pour la formation, et pour le développement de la branche verte fribourgeoise notamment sur le site de terre et nature de Grangeneuve.

Félicitation aux nombreux membres, merci de votre engagement !